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越南就是一個成功的案例，我覺得這件事應該積極推動。以我們的技術到東南亞國家應該都會

賺錢，而且現在政府推動新南向政策，台糖應該當領頭羊，我相信砂糖部分一定會賺錢的。請

問對於這個政策方向，台糖是否有在推動？ 

黃董事長育徵：是，我們努力規劃這一塊，謝謝委員的指示。 

陳委員明文：我不認為我們的砂糖和養豬應該虧損，尤其台糖豬肉品牌已建立起來，台糖的砂糖也

是大家都喜歡的，我們的技術是可以的，但是收入卻是虧損的，這一點是我無法接受的。我希

望新的董事長上台以後，能讓台糖的經營更活絡，不要好像台糖就是靠賣土地賺錢的，事實上

要如何讓土地開發活絡非常重要。台糖在高鐵沿線開發的抵費地都一直閒置，尤其是嘉義縣，

嘉義太保站的台糖土地到今天為止都沒有在開發利用，未開發的部分就有九十幾趴，等於有將

近一百趴沒有利用。嘉義領回的部分是 45 公頃，全國算起來有百分之七十幾未開發。因此本席

要提醒董事長，這些土地荒廢，讓人感覺嘉義好像是一個未開發的地方，你們要如何讓地方更

活絡？尤其是縣政府前面那 4 大塊土地都是商業區，要如何利用、跟廠商合作？新董事長上台

，我們對你有期待，希望你在這方面好好規劃。 

黃董事長育徵：好，謝謝陳委員的提醒。 

主席：現在處理臨時提案。 

1、 

台灣位於地震帶，且常有颱風、豪雨等天災，因台灣平地較少，中油中、大型儲油、儲氣槽

常建於山坡、海邊等地，易受外力、天災影響，中油目前是否有常設監測系統對桶槽變形、地

基滑動、傾斜等可提出預警，未來有無相關規劃。請於二周內，即（105 年 12 月 5 日，週一）

前，將相關資料送交本院經濟委員會。 

提案人：林岱樺  黃偉哲  蘇治芬  蘇震清 

2、 

因應地價稅上漲造成台糖等國營事業土地租金大幅上揚，行政院召開「研商因公告地價調漲

，國有土地及國營事業機構所有土地之租金調整事宜」會議。為解決台糖土地承租者的困境，

台糖應立即召開臨時董事會議，針對調降租金議題做成決議，並於 105 年 11 月 30 日，週三前，

將相關資料送交本院經濟委員會。 

提案人：林岱樺  蘇治芬  黃偉哲  蘇震清 

3、 

鑒於尼伯特颱風，不僅讓台東縣飽受百年來最慘重的風災，更讓陪伴台東市民一甲子的台東

糖廠煙囪頹然倒下，磚瓦石塊滿地掉落，也壓毀糖廠廠房，多處藝文空間廠區也受颱風波及影

響毀損，迄今台東糖廠仍未修復完成。為保全台東市民共同記憶，促進台東地區文創產業發展

，爰要求台糖公司儘速恢復台東糖廠舊貌，提升觀光客到台東糖廠意願。 

提案人：廖國棟  孔文吉  張麗善 

4、 

蔡英文總統在 105 年 8 月 1 日「原住民族日」代表政府向原住民族道歉，並宣布將設置「總



 

 407

立法院公報 第 105 卷 第 98 期 委員會紀錄

統府原住民族歷史正義與轉型正義委員會」（以下簡稱原轉會），親自擔任召集人，與原住民

族各族代表共同追求歷史正義。 

原轉會主要任務包含揭露歷來因外來政權或移民導致原住民族權利受侵害、剝奪之歷史真相

；對原住民族受侵害權利，規劃回復或賠償措施；檢視對原住民族造成歧視或違反原住民族基

本法之法律與政策並提出修改建議；積極落實聯合國原住民族權利宣言與各項相關之國際人權

公約等。 

1899 年賀田金三郎向臺灣總督府申請取得花蓮港至卑南一帶的土地支配權，開始其拓墾事業

；建立移民村，並大規模種植甘蔗，於壽村建設改良糖廍；從那一刻起，花凍地區的原住民的

土地變成了日本政府製糖會社的土地。第二次世界大戰結束，政府將原由日人經營的大日本、

臺灣、明治及鹽水港四製糖會社合併，組成臺灣糖業股份有限公司，於民國 35 年 5 月 1 日成立

，為經濟部所屬國營事業。自此，原住民的傳統土地變成了國營事業的土地。 

為利原轉會調查原住民族土地問題，爰要求台糖公司請求原民會協助，於三個月內盤點原住

民族傳統領域內之台糖土地地段號資料，以利後續政府歸還原住民族土地事宜。 

提案人：廖國棟  張麗善  孔文吉 

5、 

台糖董事長黃育徵，拜會屏東縣長潘孟安，提出新農業循環經濟構想，尋求與縣府合作發展

沼氣能源產業。潘孟安除表達建構合作平台的意願外，並針對縣府 14 項重大政策，包括醫療、

環保、觀光及產業園區亟需台糖土地以利推動，希望台糖能全力協助，提供土地無償撥用、承

租或價購。爰提案要求針對台糖公司位於屏東縣之大面積土地應為農業用地，新政府推動新農

業應以農業用，不宜將土地作為非農業使用。 

說明： 

1.對於台糖擬和地方政府合作發展沼氣能源，台糖在屏縣擁有廣大土地，縣府表達歡迎立場，

但目前縣內有許多規畫中的重大建設，面臨用地取得不易問題，有賴台糖先行協助解決。 

2.以義大醫院有意在麟洛、內埔鄉申設醫院及護理之家為例，表示屏東缺乏醫學中心，造成民

眾就醫、探病飽受往返高雄之苦，甚至因建院土地取得困難，讓不少醫院怯步。如今義大願意

來屏東價購台糖土地申設建院，且已獲衛福部同意，希望台糖能全力協助。 

3.另觀光傳播處、工務處則提出爭取台糖無償提供鐵道用地，建置全縣糖鐵自行車道，與沿山

公路枋寮至萬巒環保林帶興設自行車林蔭大道；以及枋寮掩埋場二場興建工程土地，希望台糖

配合提供 100 公頃以上土地，進行再生能源示範電廠專區計畫，及同意延長海豐溼地設置太陽

能發電系統土地租約至 126 年等。 

提案人：張麗善  廖國棟  孔文吉   

6、 

鑒於台灣中油公司為配合蔡政府綠能政策，擬第一階段斥資 6-8 億元於 100 站台灣中油直營加

油站增設太陽能發電，第二階段還要擴及 1,300 個加盟站，等於一個站約要花 600-800 萬元，擬

發電自用之餘賣給台電，以及計畫將直營加油站的雨棚燈具全改為 LED 燈或省電燈具，爰提案


